

Escala Crítica/Columna diaria

*Sin anuncios espectaculares; presidente reconoce riesgos *Interviene el Banco Mundial en la confección del presupuesto *

Un contexto de quiebra y pérdida de soberanía, advierten críticos

Víctor M. Sámano Labastida

NO HUBO SORPRESAS en el Tercer Informe del presidente mexicano Enrique Peña Nieto, “ni sacó ningún conejo, como el año pasado cuando anunció el nuevo aeropuerto internacional de la Ciudad de México”, escribió Jan Martínez Ahrens, en el diario madrileño El País. En efecto, ningún anuncio espectacular y sí una receta que hemos escuchado por lo menos desde aquel “enorme problema de caja” reconocido por J.S. Herzog Flores, el secretario de Hacienda de Miguel de la Madrid (1982-1986): austeridad.

Cito a Martínez Ahrens en un párrafo que contiene lo que seguramente será una referencia recurrente en los medios internacionales:

“Enrique Peña Nieto cruzó ayer (2 de septiembre) el ecuador de su mandato con un objetivo claro: defender su legado. En un horizonte de incertidumbre económica y desánimo social, en el que tragedias como Iguala o la humillante fuga de El Chapo han calado profundamente, el presidente de México apeló a la austeridad, prometió no subir impuestos y anunció un decálogo de medidas judiciales, educativas y económicas para retomar la iniciativa. “México vive una situación de desconfianza en el interior y de incertidumbre en lo externo. ¿Qué debemos hacer ante esto? Enfrentar los desafíos con claridad de rumbo y absoluta determinación”, afirmó Peña Nieto.

Hasta ahí lo escrito y publicado por el periodista español.

VIGILAR AL ACREEDOR

UN DÍA antes del mensaje que el presidente mexicano ofreció a sus invitados especiales, el diario La Jornada (Roberto Garduño y Enrique Méndez) adelantaron algunos datos relevantes del Tercer Informe entregado por Miguel Osorio Chong a los diputados.

Señala el reporte: “En su tercer Informe de gobierno, el presidente Enrique Peña Nieto explicó que en el diseño del Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) 2016 interviene el Banco Mundial, y confirmó que habrá un reordenamiento de todos los programas y estructuras que compondrán el gasto público el próximo año”. Esto último bajo el criterio del llamado “presupuesto base cero”.

Escrito por Editor
Jueves, 03 de Septiembre de 2015 00:53 -

Una mención importa destacar que llamó la atención de los economistas, sobre todo de la vertiente crítica. Aquella donde señala que “de manera complementaria, el gobierno de la Republica está trabajando con el Banco Mundial para revisar a profundidad el gasto público y así aprovechar su experiencia para implementar las mejores prácticas internacionales en la restructuración del presupuesto, con una visión de corto y largo plazos”.

El consultor y frecuente lector de esta columna, Carlos del Rivero, me expresó su preocupación por lo que significa el reconocimiento de la participación directa del Banco Mundial en la confección del presupuesto mexicano.

“Es una abierta intervención –me comenta Del Rivero- que confirma que estamos quebrados, que México ya no tiene capacidad de pago y que ahora en el uso de los recursos públicos estarán sometidos a las necesidades no del pueblo sino del acreedor. Los bancos extranjeros darán preferencia a cobrar lo que se les debe. Ahí está el ejemplo de Grecia”.

De acuerdo a lo expuesto por Del Rivero vivimos los resultados de “un efecto dominó de la corrupción, de una quiebra deliberada de nación, por lo que se solicitan créditos para pagar el servicio de la deuda y cubrir el déficit fiscal perdimos capacidad de pagos”. Explica que cuando una empresa quiebra, lo primero que hacen los acreedores es colocar a un interventor y, en el caso mexicano, el Banco Mundial estaría controlando ya los egresos.

EN EL DOCUMENTO entregado a los diputados, Peña Nieto refiere que “para afrontar riesgos por ingresos no cubiertos este 2015, que los precios de petróleo permanezcan bajos y que se incrementen las tasas de interés en los próximos años, se planteó una estrategia de consolidación fiscal que reduzca el déficit y contenga el crecimiento de la deuda pública”, según La Jornada.

Análisis recientes indican que en lo que va del sexenio la economía mexicana requirió de la contratación de 85 mil 599 millones de dólares de deuda externa. “Un monto sin precedente”, advirtió Juan Antonio Zúñiga, especialista en temas financieros.

Con base en informes de la SHCP diversos medios han publicado que la deuda neta total del sector público era de 5 billones 352 mil millones de pesos en diciembre del 2012; actualmente rebasa los 7 billones de pesos, lo que significa un incremento superior al 30 por ciento en lo que va del sexenio.

¿Hay focos rojos? Por lo pronto se anuncian mayores medidas de austeridad.

PERMIOS DE PERIODISMO

HASTA el año pasado la presidencia del consejo del Premio Nacional de Periodismo estuvo a cargo de la Universidad tabasqueña UJAT. Actualmente le corresponde a la Universidad Autónoma de Nuevo León. Ayer se dieron a conocer los ganadores de este certamen en ocho diferentes categorías y dos menciones honoríficas, entre ellas a Pedro Valtierra, fotógrafo, fundador de la agencia y revista Cuartoscuro.

Escrito por Editor

Jueves, 03 de Septiembre de 2015 00:53 -

De entre un total de mil 265 trabajos, de las 32 entidades federativas y de un residente en España, recibirán la preselección entre otros el equipo de Uniradio (Sonora), en noticia y en reportaje radiofónico a los periodistas Rafael Cabrera, Daniel Lizárraga, Irving Huerta, Sebastián Barragán, Carmen Aristegui y Gustavo Varguez, de Aristegui Noticias con el tema "La casa blanca de Enrique Peña Nieto".

AL MARGEN

SIN DUDA que resulta importante la iniciativa para instalar, el próximo 25 de septiembre, el Consejo Estatal de Trasplantes de Tabasco con el objetivo de contar con un Banco de Órganos y Tejidos, que permita auxiliar a las personas necesitadas de un trasplante. En Tabasco, y en todo el país es necesario impulsar la cultura de la donación de órganos. Actualmente en la entidad ya se realizan trasplantes de riñón, según los planes de la Secretaría de Salud se pretende operar en breve hígado, pulmones y médula ósea. En anuncio fue hecho en una reciente reunión de trabajo de la presidenta del Consejo Ciudadano del Sistema DIF Tabasco, Martha Lilia López y el titular de Salud, Juan Antonio Filigrana. El Centro Estatal de Trasplantes estaría ubicado en un área del hospital "Dr. Juan Graham Casasús".

AGRADEZCO que me acompañe en los tres breves comentarios en Radio Fórmula: 7:00, 13:50 y 20:00 horas.

(vmsamano@yahoo.com.mx)